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Cтенограмма интервью 
Постоянного представителя России при ООН 

А.И.Денисова информационному агентству ИТАР-ТАСС  
25 августа 2005г., Нью-Йорк 

 
 
 
 
 

Вопрос: Как Вы оцениваете проект итогового документа, представленный 

делегацией США для утверждения на Саммите, посвященном 60-летию 

образования ООН, который состоится в Нью-Йорке 14 – 16 сентября с.г.? 

Ответ: Времени до открытия Саммита осталось мало. Уже в течение 

длительного времени идет работа над проектом итогового политического 

документа этого крупнейшего и уникального в своем роде форума мировых 

лидеров, который должен собраться в Нью-Йорке.  

Был проделан немалый путь. Начало ему было положено так называемой 

"группой мудрецов", в которую от Российской Федерации входил Е.М.Примаков. 

Затем эта работа была продолжена группой аналитиков при Генсеке ООН. На 

сегодняшний день существует датируемая 5 августа третья версия этого 

документа, объем которого составляет 39 страниц. Работа над ним продолжается.  

Главный фактор, который вызывает озабоченность у большинства, если не у 

всех членов ООН, - это небольшое количество времени, которое осталось до 

начала работы Саммита. Существует общее понимание того, что оставить лидеров 

без документа, не подготовить его для встречи руководителей государств и 

правительств было бы неправильным. 

Однако здесь встает вопрос о том, как завершить работу над документом. 

Потому что нынешняя редакция, хотя она и отражает немалые интеллектуальные 

усилия составителей и представителей отдельных стран – ученых, аналитиков и 

специалистов – тем не менее многих, в том числе и Россию, не удовлетворяет. Это 
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связано с тем, что многие позиции, которые мы считаем правильными, отражены 

неадекватно, либо не отражены вовсе. В этом контексте предложение делегации 

США можно рассматривать как один из вариантов дальнейших действий. Тем 

более что, испытывая опасение за судьбу итогового документа Саммита, 

некоторые, и отнюдь не только наши американские коллеги, предлагают выйти на 

вариант короткого политического документа, который вобрал бы в себя те 

положения по различным аспектам деятельности ООН, которые не вызывают 

больших разногласий и более или менее приемлемы если не для всех, то для 

большинства членов. Это одна из позиций, по отношению к которой мы не 

испытываем никакой «аллергии», хотя, конечно, думаем о чем-то большем, тем 

более, что определенный путь уже был проделан.  

Насколько мы понимаем, большинство стран испытывают те же чувства, т.е. 

в разной степени им также хотелось бы сохранить те интеллектуальные 

наработки, которые воплощены в уже имеющемся документе, продолжив работу 

над текстом. Отзываясь на эти настроения, председатель Генеральной Ассамблеи 

ООН Жан Пинг, который координирует работу над финализацией документа, 

предложил следующую формулу. Созывать межделегационные консультации для 

выработки текста, как это обычно делается на международных конференциях, 

было бы полезно, но уже поздно. Поэтому предлагается создать группу из 

приблизительно 30-ти государств, которые взяли бы на себя доводку текста 

документа. В эту группу могли бы войти представители региональных групп 

стран-членов ООН и в том числе постоянные члены СБ ООН, включая Россию. 

При этом подразумевается, что состав этой группы не будет формально 

утверждаться, потому что формальное утверждение кем бы то ни было 

подразумевало бы ограничение состава. А этого хотел бы избежать председатель 

Генеральной Ассамблеи. И хотя формально существует группа из 30 государств, 

фактически финальные консультации доступны для любой страны, которая хотела 
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бы высказать свое мнение и предложить свои варианты поиска 

взаимоприемлемых формулировок. 

Работа в этом направлении начнется 26 августа, когда председатель ГА 

ООН намерен созвать постпредов широкого круга заинтересованных стран  с тем, 

чтобы попытаться договориться о том, как будет работать группа, а затем перейти 

к субстантивному наполнению документа, то есть работе по отдельным темам.  

Документ имеет всеобъемлющий характер. В него включены политические 

и экономические вопросы развития, разоружения, прав человека, вплоть до 

управления ООН как организацией, т.е. вопросы менеджмента в Секретариате 

ООН. Все это нуждается в дальнейшем согласовании.  

Эта задача, несмотря на очень жесткие условия, расценивается 

большинством государств как реальная. По крайней мере усилия в этом 

направлении необходимо предпринять. Но, разумеется, все отдают себе отчет в 

том, что итоговый документ станет результатом компромисса, поэтому 

упражнения в риторике и всякого рода заангажированность, наверное, были бы 

здесь не совсем уместны, они вряд ли помогли бы нам приблизить искомый 

результат.  

Вопрос: Есть ли приоритетные темы, которые Россия хотела бы видеть 

отраженными в итоговом документе? 

Ответ: Россия в рамках работы в ООН практикует всеобъемлющий подход, 

мы не выделяем какие-то особые темы, которые считаем для себя абсолютно 

приоритетными, оставляя в стороне другие. На то мы и постоянные члены Совета 

Безопасности ООН. Такова и наша дипломатическая традиция - мы стараемся 

работать на всех направлениях деятельности Организации. Но, разумеется, есть 

вопросы, которым мы уделяем первоочередное внимание. В качестве примера 

можно привести вопросы борьбы с терроризмом. Мы считаем, что они должны не 

просто найти отражение в итоговом документе, но и содержать такие установки, 
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которые позволят развивать контртеррористическое направление работы ООН в 

будущем, поможет выработке тех международно-правовых инструментов, 

которых пока нет и которые были бы необходимы для создания широкого 

антитеррористического фронта.  

Кроме того, безусловно, актуальны для российской стороны вопросы 

разоружения и нераспространения, очень важен блок, касающийся создания 

Комиссии по миростроительству и вообще миротворческих усилий ООН. Россия 

принимает в них достаточно активное участие, для нас это важная тема. Но и 

другие направления также важны. Например, права человека. Мы выступаем 

против политизации международной работы на этом направлении, и эту позицию 

разделяет абсолютное большинство стран-членов ООН. Вопрос только в том, как 

обеспечить создание такого механизма защиты прав человека, который бы 

обеспечил бы самую эффективную деполитизацию и не подразумевал бы 

разделение на каких-то "учителей и учеников" в этом очень непростом 

чувствительном вопросе. 

Кроме того, Россия как один из плательщиков в бюджет ООН 

заинтересована в том, чтобы менеджмент, бюджетный процесс, 

администрирование, работа Секретариата ООН тоже строились на современных 

методах. Тем более, что бюджет ООН и бюджет миротворческих операций 

измеряются миллиардами долларов.  

 


